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ДЕНИС КАЛЕМБЕРГ, SAFETECH: 
ПОЧЕМУ МЫ СЧИТАЕМ ЦИФРОВЫЕ КАНАЛЫ 
РОССИЙСКИХ БАНКОВ ЛУЧШИМИ?
Текст: Денис Калемберг, генеральный директор компании SafeTech

В определенной степени нам повезло – 
скоро 10 лет, как мы работаем в россий-
ской цифровой банковской индустрии,  
3 года, как мы реализуем проект меж-
дународной экспансии. За это время 
мы смогли подробно изучить цифровые 
каналы, развиваемые российскими 
банками, сравнить используемые в них 
технологии с  теми, которые исполь-
зуются в  других регионах мира. У  нас 
была возможность на  практике убе-
диться в  справедливости оценок дис-
танционных финансовых систем и сер-
висов международными консалтинго-
выми компаниями. Все это позволяет 
нам утверждать, что технологии и опыт 
развития цифровых каналов в  россий-
ских банках потенциально очень вос-
требованы на международном рынке.

ФИНТЕХ В РОССИИ 
БОЛЬШЕ ЧЕМ ФИНТЕХ
Во всем мире под термином «Финтех» 
подразумевается, цитирую: «…отрасль, 
состоящая из компаний, использующих 
технологии и инновации, чтобы кон-
курировать с традиционными финан-
совыми организациями в лице банков 
и посредников на рынке финансовых 
услуг…». То есть традиционно к финтеху 
относятся так называемые «технологи-
ческие стартапы» и даже крупные игро-
ки рынка, которые развивают финансо-
вые услуги не в партнерстве с банками, 
а наоборот – в конкуренции с ними.

Во всем мире такие технологич-
ные компании задают динамику разви-
тия инновационных решений, в отли-
чие от «традиционных» банков и стра-
ховых компаний, что и предопределяет 
их успех на таком вроде бы «классиче-
ском» рынке. Судите сами: технологиче-
ский стартап, разработавший мобильное 
приложение для заказа и оплаты такси, 
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для заказа и оплаты пиццы, постепен-
но расширяет сферу своих услуг до пере-
вода денег от пользователя к пользова-
телю, а затем идет дальше, предоставляя 
более удобные и доступные финансовые 
сервисы, чем в банке. И вот он уже про-
водит платежи, выдает кредиты, разме-
щает депозиты – то есть вытесняет «тра-
диционные» банки из их ниши. В это же 
время и сами банки не всегда предпри-
нимают адекватные усилия для разви-
тия своих цифровых каналов: техноло-
гии оплаты в магазинах и дистанцион-
ных переводов, решения для удаленного 
управления счетом и сетью банкоматов, 
технологии подтверждения электрон-
ных транзакций – все это, в большинстве 
случаев, осталось на уровне 10–20 летней 
давности. Те из нас, кто выезжал на отдых 
в другие страны, и не мог, например, опла-
тить покупки при помощи смартфона, уже 
могли в этом убедиться.

А что же в России? Россия входит 
в число тех стран, где банки сами явля-
ются «локомотивом» финтеха. Причем 
это характерно как для крупных банков, 
обладающих значительными ресурсами 
и способных привлечь для решения своих 
задач ведущих технологических вендоров, 
так и небольших банков, обладающих 
немногочисленными, но очень профес-
сиональными коллективами разработ-
чиков. И поэтому уже много лет каналы 
дистанционного банковского обслужи-
вания или, как теперь говорят, «цифро-
вые сервисы» российских банков облада-
ют гибкостью, удобством использования 
и, конечно же, высоким уровнем безопас-
ности, особенно по сравнению с зарубеж-
ными аналогами. В настоящее время веду-
щие российские банки предоставляют нам 
возможность не просто управлять своими 
средствами и проводить транзакции бук-
вально «в любом месте и в любое время» 
как с мобильных, так и со стационарных 
устройств, как юридическим, так и физи-
ческим лицам, но и автоматизируют наши 
рутинные задачи: отслеживание оплаты 
ЖКХ, штрафов, расчет и сдачу налого-
вой отчетности, позволяют дистанцион-
но открыть счет, вклад или даже юриди-
ческое лицо без визита в налоговые орга-
ны! Буквально с мобильного устройства! 
По всей стране!

РЕАКТИВНЫЙ ДВИГАТЕЛЬ К ТЕЛЕГЕ
Работая с российскими банками, задаю-
щими настолько высокую планку требо-
ваний к функциональности, мобильно-
сти и удобству применяемых технологий, 
мы сделали смелое предположение о том, 
что такие решения могут быть востребо-
ваны во многих странах мира, после чего 
приступили к анализу внешних рынков. 
Целью было выделить один-два регио-
на, в которых наши разработки могли бы 
пользоваться максимальным успехом. 
Но все оказалось не так просто.

По сравнению с Россией, где практи-
чески каждый банк имеет хотя бы мини-
мальный «джентельменский» набор циф-
ровых сервисов, во многих регионах мира 
90 % финансовых институтов предостав-
ляют своим клиентам технологии, кото-
рые считались у нас современными 10–15 
лет назад. Соответственно, интегрировать 
в такие цифровые каналы решения, раз-
работанные для российских заказчиков, 
оказалось так же «просто», как «прикру-
тить» реактивный двигатель к телеге.

Безусловно, мы познакомились и с 
высокотехнологичными банками и фин-
тех-компаниями, активно развивающи-
ми свои сервисы. С такими партнера-
ми у нас получилось очень динамичное 
и успешное взаимодействие. К слову, 
этому очень помогла Европейская пла-
тежная директива PSD2, требующая 
замены «традиционных» средств под-
тверждения транзакций на мобильную 
подпись. К тому же в некоторых реги-
онах, например, Юго-Восточной Азии, 
банки сейчас пытаются «догнать» быв-
шие агрегаторы такси, такие как Grab 
и Gojak, по качеству и набору сервисов, 
чтобы не потерять своих клиентов окон-
чательно. Самое время им помочь.

ЭКСПОРТНЫЙ ПОТЕНЦИАЛ 
РОССИЙСКОГО ФИНТЕХА
Почему же мы считаем высоким экспорт-
ный потенциал технологий, разрабо-
танных для цифровых каналов россий-
ских банков? Решения для каких задач 
зарубежных банков и финтех-компаний 
будут актуальными и востребованными?

Во-первых, это то, что у нас назы-
вается «системой ДБО», гибкий набор 
микросервисов между АБС банка  

и клиентом, а также удобные мобиль-
ные и браузерные интерфейсы к ним.

Во-вторых, это все, что касается 
безопасности цифровых каналов, как 
с точки зрения общей архитектуры, 
так и более узких вопросов, например, 
аутентификации и замещения уже уста-
ревших методов подтверждения тран-
закций на основе одноразовых кодов. 
И здесь налицо две параллельные тен-
денции: с одной стороны, национальные 
регуляторы отрасли требуют обеспечить 
переход на более безопасные методы 
подтверждения, а с другой – сами банки 
и финтех-компании, сталкиваясь с рез-
ким всплеском фрода, стараются сни-
зить риски своих клиентов. И в этом 
отношении опыт российского финтеха, 
где проблемы начались намного рань-
ше, может пригодиться.

В-третьих, переход ведущих рос-
сийских банков на безбумажное взаи-
модействие с клиентами показал оче-
видные преимущества цифрового офиса 
перед традиционным. И этот опыт весь-
ма интересен на международном рынке. 
С одной стороны, реальная экономия 
на процессах печати, логистики и хра-
нения бумажных документов показы-
вает очень высокую перспективность 
таких технологий. С другой стороны, 
срабатывает тренд последнего года – 
данная технология обеспечивает выжи-
вание финансового института в усло-
виях невозможности личного контак-
та с клиентами. Многие зарубежные 
банки уже это осознали и идут вслед за 
российскими коллегами.

Чтобы показать экспортный потен-
циал российского финтеха, приведем 
простой пример из нашего опыта в Азии. 
В не самом большом банке Таиланда 
количество «цифровых» клиентов уве-
личилось с 1 млн до 11 млн за 5 меся-
цев с момента внедрения мобильного 
банкинга. В стремительно богатеющем 
регионе с населением больше миллиар-
да человек (не включая Китай) количе-
ство людей, не имеющих сегодня доступа 
к банковским услугам, составляет около 
60 % и как раз сейчас начинается гранди-
озная битва за них. Как думаете, сможет 
ли «Росфинтехэкспорт» составить кон-
куренцию Рособоронэкспорту?    


